



IV ELAZ

ENCUENTRO LATINOAMERICANO
DE ARQUEOZOOLOGÍA

Primera circular
**IV Encuentro
Latinoamericano
de Arqueozoología**
Homenaje al Dr. Luis Alberto Borrero

**Río Gallegos - Santa Cruz, Argentina
Del 21 al 23 de noviembre de 2018**

Organizan:
Unidad Académica Río Gallegos
Unidad Académica San Julián
Universidad Nacional de la Patagonia Austral
Santa Cruz, Argentina



PRIMERA CIRCULAR

Estimados/as colegas,

Tenemos el agrado de informarles que el IV Encuentro Latinoamericano de Arqueozoología (ELAZ) se llevará a cabo en la ciudad de Río Gallegos (provincia de Santa Cruz, Argentina) los días 21, 22 y 23 de noviembre de 2018. El evento será organizado por las Unidades Académicas Río Gallegos (UARG) y San Julián (UASJ) de la Universidad Nacional de la Patagonia Austral (UNPA). Esta nueva sede fue votada por unanimidad durante el plenario en el marco del III ELAZ (marzo 2016, Aracayú, Brasil).

Para difundir masivamente la realización del IV Encuentro les solicitamos que hagan llegar esta convocatoria a todos aquellos interesados en la temática. En próximas circulares se dará a conocer la estructura prevista para la reunión, se difundirán los requisitos y plazos para el envío y aceptación de los resúmenes (ponencias orales y posters), se especificarán los costos de inscripción y se detallarán las actividades paralelas a las sesiones (conferencias y salida de campo).

Para cualquier información adicional que necesiten, así como inquietudes, comentarios y propuestas que nos quieran transmitir, pueden contactarse con la Comisión Organizadora mediante la dirección electrónica cuarto.elaz@gmail.com

Los Encuentros Latinoamericanos de Arqueozoología

Los ELAZ se llevan a cabo desde el año 2009, organizados por diferentes universidades latinoamericanas. El interés por generar este espacio de discusión se inició en la Sesión *Neotropical Zooarchaeology*, en el marco de la 10a. Conferencia Internacional del ICAZ (International Council of Archaeozoology), que se llevó a cabo en la ciudad de México D.F. en agosto de 2006. Allí los investigadores participantes coincidieron en la necesidad de crear un espacio en el que se pudieran compartir y discutir las problemáticas propias de la región.

La primera convocatoria ELAZ fue efectuada en junio de 2009, organizada por la Universidad de Los Andes (Bogotá, Colombia). En junio de 2012 se llevó a cabo el II ELAZ en la ciudad de Santiago (Chile), organizado por la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Chile. El III ELAZ fue organizado por la Universidade Federal da Sergipe en la ciudad de Aracayú (Brasil) en marzo de 2016. En estas reuniones, investigadores de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, México, Perú, Uruguay y Venezuela, así como de otros países con proyectos de investigación en la región,

presentaron el estado de avance de sus trabajos y discutieron los problemas de investigación, conservación y manejo del patrimonio zooarqueológico. Como resultado, se compartió información, se establecieron criterios para abordar algunos temas y surgieron trabajos en conjunto. Desde el primer ELAZ se propuso la realización regular de este evento con el fin de actualizar constantemente los avances teóricos y metodológicos de la disciplina. Además, en cada oportunidad hubo acuerdo sobre la necesidad de establecer nexos cada vez más fuertes entre los académicos, estudiantes e instituciones, para promover en conjunto el desarrollo de las investigaciones zooarqueológicas y tafonómicas en toda la región.

Homenaje al Dr. Luis A. Borrero

En 2018 se cumplen 30 años de la publicación de “*Tafonomía Regional*”¹ y “*Estudios tafonómicos en Tierra del Fuego: su relevancia para entender procesos de formación del registro arqueológico*”² del Dr. Luis A. Borrero. La tafonomía es el estudio de los procesos de destrucción, modificación y preservación del registro fósil (entendido en sentido amplio) y de la forma en que estos procesos afectan nuestro conocimiento sobre el pasado. Los dos trabajos mencionados se contaron entre los primeros de una serie de publicaciones de este investigador que influenciaron a varias generaciones de arqueólogos, argentinos primero y de todo el continente después. Centrado inicialmente en las observaciones tafonómicas de restos actuales de vertebrados en diversas escalas, su enfoque se amplió para abarcar todos los restos que componen el registro arqueológico. Los trabajos posteriores continuaron marcando camino, señalando la necesidad de incluir estudios tafonómicos regionales desde el diseño de la investigación y aportando resultados que fueron (y son) un valioso aporte para comprender la formación de los depósitos arqueológicos. Treinta años después, el trabajo de Borrero continúa vigente y en expansión; los problemas de investigación que fue planteando a lo largo de los años son siempre relevantes y nos cuestionan permanentemente en el desarrollo de nuestro trabajo. Este Encuentro, que se realiza en la ciudad natal de Luis Borrero y en el área en la que llevó adelante gran parte de sus investigaciones, será un homenaje a su trayectoria.

Saludos cordiales. ¡Los esperamos en Río Gallegos!

Comisión Organizadora IV Encuentro Latinoamericano de Zooarqueología

La **Comisión Organizadora** está integrada por:

Dra. Isabel Cruz
Presidente Comisión Organizadora
Unidad Académica Río Gallegos
Universidad Nacional de la Patagonia Austral

¹Borrero, L. A. 1988. *Tafonomía Regional*. En: *De procesos, contextos y otros huesos* (N. R. Ratto y A. F. Haber, eds.), pp. 9-15, Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

²Borrero, L. A. 1988. *Estudios tafonómicos en Tierra del Fuego: su relevancia para entender procesos de formación del registro arqueológico*. En: *Arqueología Contemporánea Argentina*, editado por H. Yacobaccio, pp. 13-32. Ediciones Búsqueda, Buenos Aires.

Mg. Mariana Altieri

Unidad Académica Río Gallegos
Universidad Nacional de la Patagonia Austral

Dra. Marcela Arpes

Unidad Académica Río Gallegos
Universidad Nacional de la Patagonia Austral

Dr. Juan Bautista Belardi

CONICET/Unidad Académica Río Gallegos
Universidad Nacional de la Patagonia Austral

Lic. Patricia Campan

Museo Regional Provincial “Padre Manuel J. Molina”/
Unidad Académica Río Gallegos
Universidad Nacional de la Patagonia Austral

Dra. Flavia Carballo Marina

Unidad Académica Río Gallegos
Universidad Nacional de la Patagonia Austral

Dr. Juan Pablo Martín

Unidad Académica San Julián
Universidad Nacional de la Patagonia Austral

Dra. María Ximena Senatore

CONICET/Unidad Académica San Julián
Universidad Nacional de la Patagonia Austral

El **Comité Académico** está integrado por:

Dr. Joaquín Arroyo-Cabrales

Laboratorio de Arqueozoología, Subdirección de Laboratorios y Apoyo Académico,
Instituto Nacional de Antropología e Historia, México.

Dra. Laura Beovide

Centro de Investigación Regional Arqueológica y Territorial, San José.
Dirección de Innovación Ciencia y Tecnología. MEC. Uruguay.

Dra. Caroline Borges

Laboratório de Ensino e Pesquisa em Antropologia e Arqueologia,
Universidade Federal de Pelotas (LEPAARQ-UFPEL), Brasil.

Dr. Luis A. Borrero

CONICET-Instituto Multidisciplinario de Historia y Ciencias Humanas, Argentina

Dra. Isabel Cartagena

Arqmar-Centro de Investigación en Arqueología Marítima del Pacífico Sur,
Departamento de Antropología, Facultad de Ciencias Sociales,
Universidad de Chile, Chile.

Dr. Patricio López Mendoza

Arqmar-Centro de Investigación en Arqueología Marítima del Pacífico Sur,
Departamento de Antropología, Facultad de Ciencias Sociales,
Universidad de Chile, Chile.

Dr. Eduardo Corona

Centro INAH Morelos & Seminario Relaciones Hombre - Fauna,
Instituto Nacional de Antropología e Historia, México.

Dr. Pablo Marcelo Fernández

CONICET-Instituto Nacional de Antropología y Pensamiento Latinoamericano,
Universidad de Buenos Aires, Argentina.

Dr. Guillermo Luis Mengoni Goñalons

CONICET/Instituto de Arqueología, Facultad de Filosofía y Letras,
Universidad de Buenos Aires, Argentina.

Dra. Mariana Mondini

Laboratorio de Zooarqueología y Tafonomía de Zonas Áridas (LaZTA),
CONICET-Museo de Antropología,
Universidad Nacional de Córdoba, Argentina.

Dr. Sebastián Muñoz

Laboratorio de Zooarqueología y Tafonomía de Zonas Áridas (LaZTA),
CONICET-Museo de Antropología,
Universidad Nacional de Córdoba, Argentina.

Dr. Albérico Nogueira de Queiroz

Departamento de Arqueología, Laboratório de Bioarqueologia,
Universidade Federal de Sergipe, Brasil.

Dra. Elizabeth Ramos Roca

Laboratorio de Antropología Biológica y Zooarqueología,
Departamento de Antropología, Universidad de los Andes, Colombia.

Dra. Amelia Sánchez Mosquera

Consultora en Patrimonio y Cultura.
Curadora de la Colección Osteológica de Fauna Neotropical
del Centro de Investigaciones de Salango, Ecuador.

Dr. Manuel San Román

Instituto de la Patagonia, Universidad de Magallanes, Chile.

Dr. Boris Santander
Departamento de Antropología,
Universidad Alberto Hurtado, Chile.